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新学年，孩子们盼望什么样的礼物？
新学年来

临，什么样的礼
物才是孩子们
热盼的呢？近
日，沪上教育部
门纷纷行动起
来，以优质的办
学水准、新颖的
课程内容、高层
次的导师队伍，
给中小学注入
新的活力。

对沪上的
近两百万中小
学 生 来 说 ，
2016学年，肯
定是一个值得
期待的岁月。

! ! ! !静安区教育局副局长孙忠介
绍，目前，该区已经建立了闸北实验
小学教育集团、成功教育集团、彭浦
一小教育集团等首批 !家集团，形
成了单法人集团、多法人集团、委托
管理等三种不同类型的集团化办学
类型。它们的办学尝试，为该区集团
化建设提供了经验。
今年 "月，风华初级中学教育

集团成立。集团运作将通过资源配
置、课程建设、师资研训、质量评价
四个维度的联动共育，推动优质教
育的融合、共振与创生。目前，集团
的两个校区已经开展了学校管理平

台、教师备教平台、学生评价平台的
一体化建设。集团由彭浦新村第一
小学、科技学校、阳曲路小学 !所学
校四个校区构成，!所学校四个校区
相对靠近，招生地段范围相邻，各校
区间步行 #$分钟内抵达。集团内各
个学校已将其拓展型课程的大门“敞
开”，学生可以跨校修读自己感兴趣
的课程，课程与教师资源实现了互惠
共享。彭浦一小教育集团专注于语文
学科研究中心建设，不仅集团内三所

学校的语文教师组团发展、联合教
研，还将积极推进教研成果向整个彭
浦地区小学教育学区辐射。
与此同时，静安区也将通过学

区化建设，实现优质教育资源均衡
共享。成立于 %$#&年的彭浦地区小
学教育学区由 #!所小学（含九年一
贯制学校小学部）组成。学区采用片
区式管理模式，依地理位置划分为
四大片区，片区各学校间，在学校资
源共享、校本特色课程共享、联合教

研、师资柔性流动、师资培训等方面
进行高效紧密的合作。在高校和市
区专家共同指导下，彭浦学区内的
区域共享课程《科技创意梦工场》的
共建，目前已作为区域共享课程逐
步向全区小学推广。
由市教委牵头，静安和崇明以

“城乡一体化、集团化”办学的模式，
成立了一师附小教育集团，委派静
安区一师附小在崇明筹建“上海市
第一师范附属小学崇明江帆小学”，
使其成为崇明的一所新优质学校。
%$#'年"月，该校将开学，把一师附
小的“愉快教育”理念送到海岛。

! ! ! !在这飞速变化的世界里，什么
才是孩子终身学习能力形成的核心
要素？数学好的孩子有什么思维特
质？这些思维特质又该如何培养？作
为父母，怎样的陪伴与倾听，才能守
护孩子的梦想？为什么说价值观、核
心素养、基础能力这些看不见的东
西，才真正决定一个人走得有多远、
飞得有多高？……
回答这样的问题，需要知识、经

验，更需要智慧。而抛出这一连串问
题的，是沪上 '$位颇负盛名的特级
教师。唐盛昌、倪闽景、方培君、周云
燕、应彩云、戴耀红等，也都是本市
基础教育界各学科的大伽。他们以
《师道匠心：特级教师给学生、家长
和教师的 '$堂公开课》一书，将 '$

堂不同学科、不同育人方式的课程
娓娓道来。
已担任副区长职务的物理特级

教师倪闽景，对课堂、对孩子仍情有
独钟。他在公开课上说，为什么现在
是学习科学最好的时候？%$$年前
科技强国是英国，而现在是美国。如
今是一个互联创新的时代，重大科
技突破方向包括新能源、新材料、基
因工程、机器人和人工智能等等，这

些都需要人类去探索，所以，学校教
育责任重大。
不是常有人说，家庭教育最大

的麻烦就是“青春期遭遇更年期”
吗？德育特级教师戴耀红说：“家长
如何读懂青春这本书？爸妈不甘心
做青春期的读者而是要做作者。家
长不要以为养育孩子就有干预孩子
生活的权利，而是要了解青春期孩
子的生理和心理特点。教会孩子学
会做决定，让孩子自己选择。”
如何让孩子爱上阅读？语文特

级教师周云燕说出了秘诀：“#( 岁
之前是阅读的黄金时期，阅读体验
对儿童至关重要。家长应顺应孩子
的天性，让孩子和书本建立联系。家
长要腾出时间和孩子一起阅读，让
读书自觉地成为全家人的一种生活
方式。家庭里还要营造氛围，让孩子
生长在书香里。”

语文、数学、英语、物理、化学、
生物以及音乐、体育等全学科，从
幼儿园到高中全学段，'$堂特级教
师公开课可谓包罗万象。策划者上
海教育出版社表示，新学年送给学
生和家长的这份礼物，也可称为是
一场匠心独运的教育思想盛宴。

! ! ! !“非吼叫妈妈”，一个近来新冒
出的概念，一个对妈妈们提出的新
要求。望文生义，就是妈妈不要对
孩子大声吼叫。这究竟是为什么
呢？周遭有多少“非吼叫”的妈妈
呢？换句话说，妈妈为什么那么爱
吼叫？

提出这个意料之外也是情理
之中问题的，是上海师范大学教授
萧萍。她最近比较火，原因就在于
她写了一本很热的书《沐阳上学
记》。她说：“我用 )年时间陪伴孩
子成长，并把它写入文字，成为一
份家庭成长的文字档案，既是私人
化的文学创作，又是一份所有普通
家庭的岁月记录，更是述说着普通
的真正的中国孩子、中国父母和中
国家庭的故事”。从小升初择校、奥
数班征战、遍访名医治疗近视眼、
到琴童能不能变成郎朗等等，对每
一个经历过的家长是一份反思，对
未经历的父母是一种引导。萧萍认
为，更重要的教育是顺应成长，发
现成长，妈妈们要学会倾听孩子、
关注孩子成长，真正的爱是要学会
情绪管理，做一个理智型的妈妈。
“你怎么还不做功课？！”“你怎

么还在玩游戏？！”……这些出自妈
妈口中的吼叫，几乎已是司空见
惯。这几天，萧萍联合中福会儿童
艺术剧院院长蔡金萍、主持人秦畅
共同倡议发起了一个妈妈的自我
情绪健康管理组织———“非吼叫妈
妈”俱乐部，呼吁妈妈们要善于克
制自己，不要做情绪的被动角色，
要学习做一个“非吼叫妈妈”。有一
个十分有趣、也发人深省的现
象———在 !位妈妈发倡议的现场，
最起劲的居然是孩子，他们急迫地
拉着自己的妈妈在“非吼叫妈妈”
时光墙上签字。看到有些妈妈颇为
踌躇，萧萍说：“我们都是凡人妈
妈，都不够淡定，但我们应该从现
在开始，做一个自我管理的妈妈，
做一个‘非吼叫妈妈’，成为在孩子
成长中最好的妈妈伴侣，而不是羁
绊。”

其实，倡议“非吼叫妈妈”，意
义就在于引导妈妈们懂得，对待孩
子一定要发自内心地欣赏，要能发
现孩子的兴趣和特长，还要静静地
等待并享受孩子的成长过程。这样
的家教理念，值得广为传播。

本报记者 王蔚 陆梓华

! ! ! !上海大学!属于 !""

工程的重点大学!最近却

成立了基础教育发展集

团! 汇集了周边包括上

大附中在内的 # 所中小

学!并网罗了 "$ 位知名

专家! 将在新学年里深

入中小学课堂" 这样的

新鲜事!出于什么样的目

的呢#

"$ 位受聘专家中!

有沪上知名的音乐教育

专家!有中国数学奥林匹

克国家集训队的教练!有

$长江学者奖励计划%青

年学者!有指导学生多次

在国际国内竞赛中获奖

的名教授!可谓$含金量%

很足& 而且!放在上大附

中举行的受聘仪式!不仅

宝山区教育局负责人出

席!还惊动了属地的大场

镇政府& 其实!道理还真

简单&用区教育局局长张

晓静的话说!正在推行的

集团化'学区化办学还是

个新事物!需要我们不断

去探索' 不断去完善!把

大学的优秀教师请到集

团学校开展工作!是很有

价值的探索!必将对集团

未来发展产生深远的影

响!希望集团充分依托上

大优势!充分发挥高水平

专家的作用!不断提升学

校特色化办学质量'促进

教师专业化发展'实现学

生全面多元发展"

这次聘任的专家!不

仅有语文'数学'外语'物

理'化学'生物等基础学

科的专家! 也有音乐'美

术'科创指导等素质拓展

类的专家!对集团学校建

设和发展具有很强的指

导性" 更值得一提的是!

除了聘专家进基础教育

课堂!上大还提出要逐步

向集团各学校开放实验

设施'体育场馆等!满足

孩子们各项素质提高的

需求"

长期以来!高校与中

小学之间鸿沟明显"基础

教育仰望象牙塔! 高校

也往往放不下身段 (屈

尊%孩子们的领地&常见

的情况是高校只热衷到

高中掐尖! 而像上大这

样组建教育集团' 聘请

知名专家(反哺%基础教

育的!还真的不多!所以

值得褒扬&

本报记者 王蔚

优质教育送到孩子家门口

!"位特级教师力推公开课 倡导做一个!非吼叫妈妈"

教育好声音

上大聘专家
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